
商务及经济发展局局长立法会财务委员会特别会议就工商及旅游事务 

的发言要点（只有中文）  
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  以下为商务及经济发展局局长刘吴惠兰今日（三月二十三日）在立法会财务

委员会特别会议上就工商及旅游事务政策范畴的发言要点： 

 

CEPA 方面 

──── 

 

  特区政府与中央有关部门已开展新一轮的磋商，争取尽早签署 CEPA 补充协

议六。我们会争取在更多范畴进一步开放（包括在广东省先行先试的开放），以

配合落实《珠江三角洲地区改革发展规划纲要》。我们亦会继续与内地有关单位

保持密切联系，以确保 CEPA 的有效实施。 

 

加工贸易方面 

────── 

 

  特区政府一直与中央政府及广东省紧密联系，反映港商的关注。自去年底起，

中央政府亦实施了多项支持香港的措施，包括容许在香港以人民币进行贸易支

付、便利港资企业内销、调高出口退税率、暂停加工贸易台账保证金「实转」、

调整加工贸易限制类及禁止类目录等。 

 

  广东省亦宣布了多项措施协助港商，包括成立 10 亿元中小企专项扶持基金、

20 亿元加工贸易专项基金、暂时缓减多项行政征费及社保等费用，特区政府已

向广东表示期望这些措施早日落实。 

 

  我们在来年的工作重点，是协助港商开拓内销市场。行政长官于月初在北京

与商务部部长共同主持了一个会议，让本港商界领袖与内地官员直接交流有关港

商开展内销业务时所遇到的困难，商务部表示会积极跟进我们提出的建议。我们

也会继续与内地保持联系，跟进措施落实的情况。 

 

港、台经贸合作方面 

───────── 

 

  香港贸易发展局台北办事处已在二○○八年年底开始运作，把握两岸经贸的

商机。我们亦希望可尽快成立「香港－台湾商贸合作委员会」。 

 

  为吸引更多台湾旅客访港，香港旅游发展局已加强在台湾的宣传，开拓在高

雄、台中等地的新客源，以及发展「一程多站」旅游路线和会展旅游。另外，投

资推广署亦会加强与台湾工作伙伴和商会的联系，针对台商举办大型投资推广活

动。 



 

中小企信贷保证计划方面 

─────────── 

 

  我们已于去年十一月提高中小企业信贷保证计划贷款额的弹性，以及延长营

运资金贷款的保证期。及后我们在十二月推出了特别信贷保证计划，为商业贷款

提供 70%的信贷保证。 

  

  截至二○○九年三月十九日，工业贸易署在上述两个计划下已合共收到

5,789 宗贷款申请，当中 5,060 宗已经获批，涉及的贷款总额已超过 104 亿元。我

们了解受惠的企业绝大部分是雇用 20 人以下的小型企业，涉及约 8 万个职位。

我们已开始检讨这两个计划，并乐意听取议员的意见。 

 

竞争条例草案方面 

──────── 

 

  由于草案非常重要和复杂，我们需要较原先计划更多的时间准备，以响应公

众在去年咨询期间表达的疑虑。详细情形会在三月三十日的经济发展事务委员会

阐述。 

 

保障消费者权益方面 

───────── 

 

  为打击不良的销售手法，政府于二○○九年三月二日开始实施已修订的《商

品说明条例》及 8 条相关的附属法例，加强对消费者的保障。香港海关已调配人

手，加强执法。 

 

推动美酒佳肴方面 

──────── 

 

  自去年减免葡萄酒税后，与葡萄酒贸易相关的经济活动，包括贮存、展销及

拍卖等均有显著增长，为社会带来经济裨益。为进一步推动经济活动和鼓励更多

酒商在香港建立业务，我们已与法国、波尔多及西班牙签订合作协议，也与澳洲、

意大利、匈牙利及美国等地商讨合作协议。 

 

  今年秋季，贸发局会举行第二届国际美酒展；加上米芝莲港澳指南的出版，

旅发局也会与著名酿酒区（包括波尔多等）合作，在香港举办首届香港美酒佳肴

巡礼。此外，因应巿场的需求，个别培训机构计划将推出新课程，加强专业人才

及前线员工的培训。 

 



 

旅游业表现方面 

─────── 

 

  尽管受到金融危机影响，二○○八年全年访港旅客人数仍保持增长，达 2,950

万人次，比二○○七年增加了 4.7%。由于全球经济环境仍然不明朗，旅发局预

计二○○九年的旅客人数将会轻微下跌 1.6% （约 2,900 万人次）。 

 

  面对当前的挑战，旅发局在二○○九年会把推广的重点放在内地和短途市

场。配合两项进一步方便深圳居民访港措施将在未来数月陆续落实，旅发局会在

深圳推出一系列宣传活动，刺激访港意欲，带动本港旅游、零售、餐饮业。 

 

盛事基金方面 

────── 

 

  香港向来是一个富有动感和活力的都市，每年有很多团体举办不同类型的盛

事，例如新春花车巡游、国际七人榄球赛、香港艺术节等，每年都吸引数以万计

的市民和游客参与。主办大型盛事，不但提供精彩的城市生活，更可为访客带来

耳目一新的体验，巩固香港「亚洲国际都会」的品牌形象。因此，我们将动用 1

亿元成立「盛事基金」，以资助非牟利机构在未来 3 年筹备更多具吸引力的文化、

艺术和体育盛事，藉此吸引新的旅客群，刺激经济和创造就业机会。 

 

发展启德新邮轮码头方面 

─────────── 

 

  兴建邮轮码头的筹备工作，正如火如荼进行，我们稍后会向立法会申请批准

拨款，希望年底前动工兴建，首个泊位确保在二○一三年年中启用。 

 

结论 

── 

 

  上述是工商及旅游方面主要政策的进展情况。我们乐意回答议员的问题。  

完  

 

２００９年３月２３日（星期一） 

香港时间１６时３５分 

 


